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¿Qué	he	aprendido	hasta	el	momento	en	este	proceso?	

Realmente	puedo	decir	que	estoy	satisfecho	con	el	camino	que	ha	ido	tomando	nuestro	
proyecto,	me	siento	complacido	y	sé	que	el	producto	final	cumplirá	con	nuestras	expectativas.	
A	pesar	de	las	cosas	que	pienso	y	digo	ahora,	llegar	hasta	aquí	no	ha	sido	nada	facil.	Durante	el	
comienzo	del	proyecto,	el	seminario	y	las	primeras	reuniones	de	trabajo,	me	sentí	un	poco	sin	
dirección,	el	rumbo	nublado,	en	pocas	palabras:	“la	veía	negra”.		

Puede	sonar	exagerado	todo	lo	que	he	dicho,	pero	cuando	estabamos	por	terminar	el	
seminario	titulación	presencial,	nuestra	investigación	estaba	dirigida	completamente	hacia	
otro	lado,	más	se	parecía	nuestro	proyecto	a	las	ediciones	anteriores	de	Zoom.	Y	esto	no	
hubiese	tenido	nada	de	qué	reprocharle,	pero	queremos	hacer	algo	distinto.	

Quedarnos	en	un	análisis	de	contenido,	y	evidenciar	lo	que	ya	“todos	sabemos”	(la	gran	brecha	
de	género	y	discriminación	que	se	presentan	en	nuestros	medios	de	comunicación)	no	
creemos	que	genera	un	cambio.	De	seguro	nos	presenta	una	preocupación	sobre	lo	que	está	
ocurriendo	en	nuestra	sociedad,	pero	no	nos	invita	al	cambio.	

Gracias	a	las	reuniones	del	grupo,	nuestros	guías	y	feedback	en	general	que	hemos	recibido,	
descubrimos	un	punto	muy	importante	dentro	de	la	temática	de	genero:	la	historia	no	se	ha	
contado.	Vivimos	en	una	sociedad	en	la	cual	la	historia	nunca	ha	reconocido	a	ninguna	mujer,	
caminamos	por	calles	donde	el	nombre	de	ninguna	mujer	cuelga	en	la	esquina	para	anunciar	el	
nombre	de	la	avenida.	Sin	dejar	de	lado	la	comunidad	LGBTI,	donde	la	realidad	es	aún	más	
oscura.	

Como	una	comunidad	organizada	no	siempre	ha	existido,	pero	sus	miembros	han	estado	
presentes	en	la	historia	(no	contada)	desde	el	inicio.	Conocer	por	donde	ellos	andaban,	que	
hacían,	donde	se	juntaban,	sus	expericias	de	vida	siendo	una	minoría	“invisible”,	contribuye	de	
manera	interesante	a	la	historia	de	nuestra	sociedad,	captura	la	atención	de	muchos	e	invita	a	
involucrarse	con	el	tema.	Sin	embargo,	no	se	trata	de	entretenimiento	puro.	La	otra	cara	de	
esta	moneda	nos	muestra,	a	partir	de	estas	mismas	vivencias,	sus	miedos,	ansiedad	y	
preocupaciones	dentro	de	un	mundo	que	no	ha	hecho	más	que	reprimirlos.	

Es	de	inmensa	importancia	abrir	o	crear	un	espacio	donde	estas	historias	sean	expuestas.	Las	
personas	necesitamos	encontrar	con	quienes	o	con	que	indentificarnos	¿Qué	va	a	pasar	con	
los	niños	que	no	saben	que	existe	más	allá	del	sistema	binario	de	género?	¿Y	si	son	ellos	gays,	
lesbianas,	bisexuales,	etc.?	¿Vivirán	reprimidos	hasta	quien	sabe	cuando?	¿Esconderan	
quienes	realmente	son	por	miedo	al	medio	en	el	que	les	tocó	vivir?	

En	todo	esto	se	resume	un	poco	lo	que	he	aprendido,	y	más	que	eso,	lo	que	ahora	pienso	
acerca	del	mundo.	Antes	de	este	proyecto,	me	consideraba	una	persona	que	estaba	conciente	
de	la	importancia	de	este	tema	y	mi	postura	sobre	el	mismo,	pero	no	dispuesto	a	hacer	mucho	
por	la	causa.	Ahora	creo	que	realmente	puedo	ponerme	en	los	zapatos	de	las	personas	que	me	
rodean,	mis	amigos.	Ser	empático.	


